

domingo, 6 diciembre 1931

el día

pág. 7

En Eusko Etxea ante numerosa muchedumbre Don José Antonio de Aguirre pronunció ayer un vibrante discurso

A las diez y media de la noche pronunció ayer su conferencia en Eusko Etxea el popular alcalde de Getxo, don José Antonio de Aguirre.

Pocas veces se había visto en aquellos locales una concurrencia tan numerosa.

Los salones de Eusko Etxea ofrecían un aspecto fantástico y eran poco para acoger la gran muchedumbre de patriotas que habían acudido a escuchar la disertación de José Antonio Aguirre.

Mucho antes de la hora anunciada los locales del Eusko Etxea, la escalera, las oficinas, las habitaciones del conserje, húllabanse materialmente ocupadas por hombres y mujeres, deseosos de oír al alcalde de Getxo.

Hacia las diez y media hizo su entrada en el Batzoki el popular alcalde y diputado a Cortes, siendo recibido con una gran ovación, la primera de las muchas que ayer se tributaron al popular Joshe Antonio Aguirre.

Comenzó el acto con unas breves palabras en euskera del presidente de Eusko Gaztedia, señor Olano, saludando a la concurrencia.

Al levantarse el señor Aguirre suena de nuevo una imponente ovación con goras a Euskadi y a sus diputados.

Sus primeras palabras son en euskera, para decir que trae un abrazo de Getxo y de Vizcaya entera para los hermanos donostiarra.

—Yo agradezco —dice— esta numerosa asistencia, porque significa que en Donostia vibra el alma vasca siguiendo aquél lema de "Jaungoikoa eta Lege Zarra", prendida en los hijos de la tierra vasca, que ya no hace falta propagarla, sino solamente indicarla, viéndole un futuro de independencia... (Ovación).

Era hacia la fecha del aniversario de Sabin el año pasado, cuando vine a recordar la doctrina del Maestro, a hablar de una esperanza, de un sueño; y hoy, después de un recorrido desde las Encartaciones hasta la Ribera de Navarra y desde Leburdi hasta orillas del Ebro, todo vibra; vibra de nacionalismo vasco; hoy os digo: Hemos de mirar el porvenir... (Aplausos).

El siglo XIX fué pródigo en nacionales que se esforzaron en conquistar su libertad; así Irlanda, Checoslovaquia, Polonia, etc., que conscientes de sus caracteres raciales pretendieron y no pasaron en medios hasta conseguir, como la han conseguido, su absoluta libertad.

—Yo me acuerdo —sigue diciendo— de aquellos ejércitos austriacos que en 1840 se dirigían contra Checoslovaquia y ahogaban sus ansias de liberación; peor algunos años después, en 1914, aquella "voluntariada" de patriota checos, declaraba la independencia en el porvenir... (Aplausos).

Este es el porvenir de los pueblos que saben conservar su integridad y esto sucederá también con nuestra patria vasca. (Exaltante ovación).

—Fué el año pasado —continúa diciendo—; comenzábamos nuestra propaganda y creímos era difícil que penetrase la savia nacionalista en una juventud inactiva durante siete años de odiosa dictadura; pero es la misma raza la que hace revivir y vemos que al mismo tiempo que los partidos exóticos decaen, nuestras filas avanzan, y que aquello de que Euskadi es la patria de los vascos no es un mito sino una hermosa realidad. Esto lo hemos de transmitir a todos nuestros hermanos y entonces no podrán hacer nada contra esta corriente, que es amor y justicia y generosidad.

—Yo os digo, hermanos, que lo que no han podido naciones poderosas no lo podrán naciones menos fuertes y si

es que vosotros conserváis vuestros corazones de vascos, dentro de fecha no lejana, veremos el sol esplendoroso de la libertad.

El nacionalismo ha tenido hasta ahora, que retrotraerse y no siempre ha podido divulgar las doctrinas entre sus hijos; pero hoy que la doctrina es conocida, el nacionalismo ha llegado a tener representación en la Liga de Naciones.

Relacionada con esta cuestión se halla la visita del Dr. Ammende, que ha marchado entusiasmado afirmando que si hay algún pueblo que merece ser nación, ese pueblo es Euskadi.

Este juicio contrasta con el de algunos vascos que se por intereses, sectarismo o cualquier otro motivo, niegan el derecho de nuestra patria.

Nuestro radio—sigue diciendo— se extiende no sólo a Ginebra sino a Roma; seguimos paso a paso a la exemplar Irlanda; nosotros llegaremos a Roma y lograremos para Euskadi un Estatuto religioso, porque no es justo que tenemos caracteres raciales y espirituales determinados no tengamos un estatuto especial en materia religiosa.

El catolicismo —dice— es universal y nunca hemos de confundir, como se ha hecho en España, católico con monárquico, porque nosotros somos católicos, muy católicos, pero no somos monárquicos porque somos vascos. (Gran ovación).

Reclamamos un trato especial religioso y si el Estado sectorio no nos lo concedió, Roma nos lo concederá. Los vascos somos católicos, pero solo vascos. (Exaltante ovación que dura largo rato).

Nuestro problema —continúa el señor Aguirre— es preciso que se conozca en el mundo.

Cada vez que salgo fuera noto que es necesario que aumenten nuestras relaciones con el mundo y nota también que al volver, la idea de Jaungoikoa y Lagi Zafa viene en mi pecho más robustecida que nunca.

Yo digo nada cuando vuelvo de Madrid; cuando más unidos estamos con este pueblo que nos odia "cordialísicamente". (Gran ovación) yo me afiero cada vez más a mis ideas y aumenta en mí el amor a Euskadi.

Por eso nuestro problema hoy en día es de expansión pero también de reconcentramiento; que Jaungoikoa se eleve en nuestro corazón como símbolo de nuestro pueblo y que el Lagi Zafa de nuestros antepasados se halle siempre en nuestras mentes.

Y si algún día —sigue diciendo— vais al extranjero con algún puesto importante, decidme que hay un pueblo que no fué nunca dominado, y que durante siglos y siglos ha conservado su idioma; arvertirle que en la Edad Media ese pueblo fué libre, pero que se asoció voluntariamente con otro para luchar contra la morisma, de la misma manera que si ahora fuese libre cooperaría con cualquier otro, a la realización de grandes empresas; decidme que en 1800 aún conservaba su libertad y que en 1839 se le engañó en los campos de Vergara; que siguió inconsciente y que en 1876 volvieron a arrancar lo poco que le quedaba; decidme que luego vino un Maestro, Sabino de Arana y Goiri que le dijo "Levántate y anda", que le dió un nombre "Jaungoikoa", que representa todo aquello que está dentro del corazón, y "Lege Zafa", el recuerdo de la libertad de nuestros padres; por último hacedles saber que hay pueblos que han conseguido la libertad y que los vascos estamos dispuestos a luchar, a dar nuestra sangre por recuperarla.

Hubo un tiempo en que solo los hom-

bres luchábamos en política; yo recuerdo aquellas infanzones de Navarra que al ver en el trono un rey extranjero consideraban aquello como algo atentatorio a su libertad; hoy somos nosotros los que luchamos, pero nos acompañan las emakumes para las cuales tengo un saldo que sale de mi alma; de vosotras que inoculáis a vuestros "umetxus" esas grandes verdades, códigos modelos, de vosotras depende el porvenir de nuestra patria.

Por eso os felicito; en vosotras está el corazón, sois las verdaderas artifices del sentimiento y será venturoso el día en que invadáis totalmente la tierra vasca; cuando llegue ese día bastará decir querer ser libre y la patria volverá a ser libre; pero habrá sido por vosotras.

Ahora adelante; no hace falta decir más. La juventud es la esperanza; procurar siempre ser los mejores entre los que os rodean sea, de cualquier profesión u oficio; a vuestro alrededor habréis abierto una corriente de simpatía; el hombre que no cumple con sus deberes siempre cae.

Eso les pasa a muchos Gómez que andan por ahí, de esto no os quepa la menor duda.

Era hace algunos años; un hombre llegó por su talento que yo no lo niego, a cierta altura; este hombre siguió sometido a todos los hombres adinerados y consiguió varias actas de diputado, llegando últimamente a Ministro y cuando ha llegado la hora de demostrar sus cualidades, ha empezado a caer y no sabemos hasta dónde caerá; y este otro hombre que ha originado el conflicto de Pasajes, también caerá; eso no puede prevalecer, esta batalla se ganará por encima de todo, estamos dispuestos a no transigir y llegar victoriosos hasta el final. (Formidable ovación).

En brillantes párrafos afirma luego que la albor del nacionalismo no ha de ser solamente lírica, sino que hay que traducirlo en realidades. Se refiere luego a la organización del partido nacionalista y refiere una anécdota en la que aparece el asombro de un diputado radical al darle al señor Aguirre la forma democrática en que está constituido el partido.

Habla de los absolutismos y dictaduras a través de la Historia de España para venir a preguntar a sus oyentes que hoy vivimos en régimen de libertad o de dictadura.

Pasa luego a ocuparse del Estatuto de Estella, y de la forma con que en él se defendían los derechos individuales y termina dedicando vivos elogios a las "emakumes" xizcafás por la labor intensa que vienen desarrollando en favor del obrero vasco sin trabajo.

Cierra su brillante conferencia con la frase Gu Euzkadienatz eta Euzkadi guretz.

Al terminar el señor Aguirre su vibrante discurso, estalló una formidable ovación, que duró varios minutos.

DESDE TOLOSA Conferencia social

El próximo jueves, día 10 del corriente, dará una conferencia social en el Círculo de Obreros Católicos de Tolosa (Sindicatos Católicos Libres), el ilustre ingeniero don Luis Sierra, a las siete de la noche.

Se suplica la asistencia de socios y simpatizantes.

La Directiva de los Sindicatos Católicos Libres

Doctor Arrieta Prim. 19. Tel. 1-06-44
Oído, nariz, garganta

**Desde ayer ha quedado
abierto al público la
nueva Mercería
BI YONA**

CALLE NARRICA, 6 (Esquina a San Lorenzo)

Artículos para labores.-Lanas.-Perfumería, etc.

Los precios más convenientes

el día

En torno al crimen del jueves

Los calabozos de la Comisaría están llenos de detenidos

El gobernador espera que se llegará a la detención de los criminales. — El caballero que vió la pistola del crimen

¿HAY UNA PISTA?

El señor gobernador, al hablar ayer con los reporteros locales dijo, que anoche estuvieron en el Gobierno Civil el juez municipal y el de Instrucción, viendo los ficheros de la Policía y haciendo algunas diligencias encaminadas a la averiguación de quienes han podido ser los autores del asesinato del señor Cayuela.

El gobernador no puede afirmar nada en concreto, pero tiene la impresión de que se puede llegar a la detención de los autores.

Hay orden de hacer otras detenciones, pero no conviene, dijo, que la Prensa propague estas noticias, pues ayer mismo un diario de la tarde dió una referencia que estropeó por completo un servicio de la Policía.

Comprende el señor Galarza el interés periodístico, por adelantar noticias, pero cree que en esta ocasión conviene no dar algunas, que puedan entorpecer la acción de la Policía.

IMPORTANTE SERVICIO POLICIACO EN TOLOSA

Hace días los activos agentes de Tolosa, señores Vallejo y Rodríguez, jefes de la Policía gubernativa y municipal, respectivamente, perseguían tenazmente a unos sospechosos. Sus esfuerzos se vieron ayer coronados por el más franco éxito. La detención se llevó a cabo de la siguiente forma: Los citados agentes se encaminaron, el señor Vallejo por la vía férrea y el señor Rodríguez por carretera al cercano pueblo de Villabona. A la llegada del mixto de la una y media, el señor Rodríguez que estaba apostado en una caseta de las inmediaciones de la estación, observó a la llegada del tren, que dos individuos sospechosos se encaminaban a pasos precipitados a la salida y procedió a darles el alto encañonándoles con la pistola. Lo inesperado de la intimación asustó a los maleantes, los cuales no opusieron la menor resistencia a ser detenidos. Amarrados convenientemente fueron conducidos a Tolosa y en el tren de la

seis de la tarde, se los trajo a San Sebastián.

Los detenidos resultaron ser dos conocidos maleantes y después de hecho el correspondiente atestado por la Guardia civil, que los entregó en la Comisaría, pasaron a los calabozos.

Los agentes de Tolosa señores Vallejo y Rodríguez, fueron muy felicitados en Tolosa y Villabona, donde mucha gente se dió cuenta de la pelicular detención.

LOS CALABOZOS ESTÁN LLENOS

El Comisario, al recibir por la noche a los periodistas, les dijo que los calabozos estaban llenos de detenidos, porque la Policía está trabajando activamente para dar con el paradero de los tres fachineros, que el jueves cometieron el crimen en el despacho Central de Ferrocarriles.

Ante los detenidos han desfilado varias personas, que podían temer algún motivo para conocerlos; pero parece que estas diligencias no han dado hasta ahora resultado decisivo.

EL QUE VIO LA PISTOLA DEL CRIMEN

El Comisario siguió diciendo a los periodistas que ahora se confiaba mucho en la cooperación que pudiera presentar un caballero que ayer se presentó en el Gobierno civil.

Este caballero pasaba por delante del despacho de Ferrocarriles en el momento del crimen. Asegura que además de él, solo una señora y una joven eran las personas que llegaban cerca del establecimiento cuando salían los asesinos.

El los vió salir y hasta alcanzó a ver como uno de ellos guardaba en el bolso una pistola negra y plana.

El, conteniendo un poco su impresión, se detuvo a observarlos y asegura que salían sin apresurarse el paso y siguieron a paso ordinario hasta el centro de la calle. Allí lo apresuraron ya y enseguida echaron a correr por el parque de Alderdi-Eder.

En ese caso habrá que creer que los criminales no están hasta ahora entre los detenidos. De todos modos el Comisario de Policía, se mostraba a noche satisfecho por las pruebas de civismo que están dando las numerosas personas que acuden al Gobierno civil para dar todo los detalles que conocen relacionados con el crimen.

EL DUEÑO DEL BAR MERY NO ES COMUNISTA

En nuestra información de ayer suponíamos, porque así nos lo sugería, quienes nos proporcionaron la información, que el dueño del bar Mery era comunista.

El dueño del bar Mery no ha visitado para decirnos que él no es comunista.

El serlo no constituye un delito; pero, puesto que el dueño del bar Mery no quiere que le tengan por tal cosa, nosotros no complacemos en hacer constar que el dueño del bar Mery no es comunista.

Y lo hacemos con mucho gusto, si señor.



RCA

RADIO-EASO

Ofrece...

SIIDERETTE

1.075 ptas

650 ptas

Distribuidor exclusivo:
ANTONIO RECIO
GUETARIA, 2 -- Teléfono 13.015
SAN SEBASTIÁN

RADIOLA Modelo R 7 (Superette) | RADIOLA Modelo R 5 (Radiolette)

Circuito Superheterodino 8 lámparas; dos tubos variabiel Mu U. X. 235; dos U. V. 227; una U. X. 224; dos pentodos en push pull U. X. 247, y una U. X. 280. Control automático de volumen. Control para colorido de fondo. Selección de alta y baja gama.

Circuito radio frecuencia perfeccionado de 4 lámparas. Dos tubos de rejilla apantillada U. X. 224; un pentodo U. X. 247, y uno, U. X. 280. Altavoz electrodinámico Radiola.